

TRAITEMENT PSYCHANALYTIQUE DES AFFECTIONS ORGANIQUES DE GUERRE

GEORG GRODDECK (1866-1934)

Gilles Tréhel

EA 3522, centre de recherches « psychanalyse et médecine » (CRPM), université de Paris-VII – Jussieu

Résumé

Georg Groddeck est médecin, directeur d'un Sanatorium à Baden-Baden. Élève de Schweninger, il utilise dans les soins à prodiguer aux malades organiques l'hydrothérapie, les régimes, les massages.

Il s'intéresse aux travaux de Freud et intègre aux autres méthodes la psychanalyse. Il entre dans le mouvement mais reste en marge, se déclare « analyste sauvage ». Groddeck est un auteur notamment connu pour le concept du « ça » auquel il consacre un livre.

Le terme est repris par Freud.

Pendant le premier conflit mondial, médecin militaire, il a la charge de blessés de guerre dans un hôpital de la Croix-Rouge. Une visite surprise des autorités a pour conséquence qu'accusé de protéger des simulateurs, il est relevé de ses fonctions. Il porte l'affaire au niveau politique et use de ses relations. En même temps, il mobilise des donateurs pour ouvrir une clinique pour blessés de guerre.

À travers sa correspondance, ses écrits ainsi que des biographies, il est possible de présenter l'activité de Groddeck, son engagement, ainsi que les développements cliniques issus de sa pratique.